



Les lieux de résidence des Dreyfus pendant et après la guerre (La France en 1942)



Louis Gruillot
(Comité Français pour Yad Vashem)



Andrée Gruillot (AJPN.ORG)

Chronologie

- **08/1939** : La famille quitte Obernai pour les Vosges. Le père est emprisonné mais peut sortir grâce à l'aide de sa soeur.
- **c. 1940** : La famille s'installe à Navilly (Saône-et-Loire) sur la ligne de démarcation. Ils habitent chez Louis Gruillot, un ami du père de Liliane.
- **c. 1940-1941** : Louis Gruillot aide la famille à traverser la ligne de démarcation* et à louer une ferme à Simard près de Louhans.
- **1942** : Naissance de Liliane.
- **c. 1944** : Ayant appris la retraite* des troupes allemandes, le père décide de séparer l'ensemble de la famille. Liliane est envoyée chez les Gruillot.
- **1945** : Retour de la famille Meyer en Alsace.

Lexique

Ligne de démarcation : Frontière d'environ 1200 km qui séparait la zone occupée par l'armée allemande et la zone libre non occupée.

Retraite : Durant leur retraite du Sud vers le Nord de la France, les troupes allemandes commettent de nombreuses exactions, par exemple à Oradour-sur-Glane où une division SS massacre l'ensemble de la population.

La vie pendant l'Occupation

La famille change de nom et les frères de Liliane sont scolarisés dans le village de Simard. De nombreuses personnes dont des relations de la famille passent par la ferme et y séjournent quelques jours. *« Il y a beaucoup de cousins de mon père [qui ont été arrêtés] et il y a même un cousin qui a été fusillé là-bas parce qu'il y a eu des représailles [...] autrement, la famille a été protégée par le maire du village. »*



Ecoutez...
La vie des Meyer
à la campagne

Les Justes qui l'ont accueillie

Louis invite toute la famille chez lui et sa femme Andrée s'occupe du ravitaillement. Plus tard, ils font passer clandestinement la ligne de démarcation aux Meyer. Durant l'été 1944, les Meyer leur confient Liliane. Le couple ne parle à personne de la présence de la petite fille. Leur propre fille qui revient chaque fin de semaine de l'internat ne sait ni qui est Liliane ni pourquoi elle est là. En 1993, Yad Vashem leur décerne le titre de Justes. À propos de son initiative, Liliane dit : *« Ils ont quand même risqué leur vie, c'était vraiment important de le faire. »*



Ecoutez...
Les Gruillot

Après la guerre

« A la Libération, toute la famille proche est remontée à Strasbourg. Ils ont retrouvé une partie de leurs affaires. Une autre partie était déjà chez les voisins [...] Après la guerre, on n'en parlait pas beaucoup... ils gardaient les bons souvenirs mais pas les autres. Il y a onze personnes, des cousins et cousines de la génération de mon père, qui avaient disparu... [Mes parents] parlaient parfois de la peur mais ils parlaient surtout des bons moments. »



Ecoutez...
Le nom